

Studieren und Forschen in Deutschland mit Stipendien²

I. Warum in Deutschland studieren oder forschen?

- die Vorteile von Studium und Forschung in Deutschland:³ Deutsche Hochschulen bieten
 - höchstes wissenschaftliches Niveau (Universitäten, Technische Hochschulen) oder anspruchsvolle Verbindung von Wissenschaft und Praxis (Fachhochschulen)
 - in einer großen Auswahl von Studienprogrammen
 - bei guter Ausstattung der Hochschule
 - in einem freien und internationalen Umfeld
- die besonderen Vorteile im Bereich des Rechts: Deutsches Recht, deutsche Rechtswissenschaft und deutsche juristische Praxis sind besonders fortgeschritten und bieten viele interessante Inspirationen und Erfahrungen, die sich für die Entwicklung des Rechts im Heimatland nutzen lassen
- aber: das Sprachproblem bei einem rechtswissenschaftlichen Studium in Deutschland:
 - ein rechtswissenschaftliches Studium erfordert hervorragende Sprachkenntnisse (C1)
 - deutsche Hochschulen bieten nur wenige rechtswissenschaftliche Studiengänge in Englisch an, obwohl Englisch längst global die Lingua Franca der Rechtswissenschaft geworden ist

Appell an die deutschen juristischen Fakultäten: Bietet mehr Aufbaustudiengänge in Englisch an!

- Das Interesse am Studium des deutschen Rechts ist groß - nicht aber die Bereitschaft, dafür Deutsch zu lernen. An diese Entwicklung müssen sich die deutschen Fakultäten anpassen!
- Stoppt den dramatischen Einflussverlust der deutschen Rechtswissenschaft, den das Beharren auf der deutschen Sprache hervorruft!
- Deutsches Recht und Rechtsdenken in Englisch zu vermitteln, ist eine Herausforderung, aber eine führende deutsche juristische Fakultät muss das bringen!

II. Bevor Sie sich auf die Suche nach Stipendien machen:

- Denken Sie frühzeitig an ein Aufbaustudium in Deutschland!
 - Erst ein Studium im Heimatland abschließen.
 - Dann für ein Master-/Postgraduiertenstudium nach Deutschland gehen.
 - Vielleicht schon während des Studiums im Heimatland eine Summer School in Deutschland besuchen.
- Überlegen Sie schon während des Bachelorstudiums im Heimatland genau, was Sie machen wollen und warum!
- Suchen Sie nach dem richtigen Studiengang an der richtigen deutschen Universität / nach dem richtigen Forschungspartner!
- Kontaktieren Sie die Universität/den Partner und prüfen Sie, ob Sie ihre Anforderungen erfüllen!
 - Ist ein Masterabschluss erforderlich?
 - Welche Sprachkenntnisse sind erforderlich?
- Verbessern und zertifizieren Sie rechtzeitig Ihre Sprachkenntnisse!
 - Erwerben Sie hervorragende Deutsch-/Englischkenntnisse (auf C1-, mindestens B2-Niveau) für einen deutsch-/englischsprachigen Studiengang!
 - Erwerben Sie in jedem Falle sehr gute Englischkenntnisse (heutzutage für jedes anspruchsvolle Studium erforderlich)
 - Aktualisieren Sie Ihre Sprachzertifikate regelmäßig!
- Unternehmen Sie alle Vorbereitungsschritte frühzeitig, denn in Deutschland wird alles lange im Voraus geplant...

III. Stipendienprogramme für kasachische Studierende für das Studium in Deutschland

1) Stipendienprogramme des Deutschen Akademischen Austauschdienstes (DAAD)

- a) Stipendien für Sommerkurse an Deutschen Hochschulen
 - für Studierende (nach 2 Studienjahren) und Absolventen
 - nur wenige Wochen; hervorragend, um einen Eindruck von deutschen Hochschulen zu gewinnen
 - ein breites, jährlich aktualisiertes Angebot an Summer Schools in deutscher und auch englischer Sprache
- b) Stipendien für Studienreisen nach Deutschland für Gruppen von Studierenden
 - für Gruppen von bis zu 15 Studenten bis zu 12 Tagen
 - müssen von einem Dozenten organisiert werden
- c) Stipendien für Masterstudiengänge/Postgraduiertenstudiengänge
 - nur für Hochschulabsolventen; für die meisten die beste Option
 - für 10 bis 24 Monate; auch für ein Jahr in Deutschland im Rahmen eines an der Heimatuniversität abgeschlossenen Master-/Aufbaustudiums
 - decken keine Studiengebühren ab
 - die meisten deutschsprachigen Studiengänge sind kostenlos (Ausnahme: in Baden-Württemberg)
 - für die meisten englischsprachigen Studiengänge fallen teils hohe Studiengebühren an

¹ DAAD-Langzeitdozent für Rechtswissenschaften an der Maqst Narikbayev-Universität, Astana (zuvor in Yogyakarta, Hanoi, Riga); Außerplanmäßiger Professor an der Universität Göttingen; www.thomas-schmitz-astana.kz, www.thomas-schmitz-yogyakarta.id, www.jura.uni-goettingen.de/schmitz, E-Mail: tschmit1@gwdg.de, Tel./WhatsApp: +7 775 364 2384.

² Download dieses Materials unter www.thomas-schmitz-astana.kz/Downloads/Schmitz_Studieren-Forschen-Stipendien-in-Deutschland.pdf.

³ Unterstrichene Textpassagen kennzeichnen Links zu Internetressourcen. Bitte einfach auf den Link in der PDF-Datei klicken!

- d) Stipendien für entwicklungsbezogene Postgraduiertenstudiengänge
 - für Hochschulabsolventen mit mindestens zwei Jahren Berufserfahrung
- e) ERP-Studienstipendien für Graduierte der Wirtschaftswissenschaften
 - mit Mitteln aus dem European Recovery Program
 - für 18 bis 24 Monate, für sehr gut qualifizierte Absolventen

2) *Stipendienprogramme der politischen Stiftungen*

- Konrad-Adenauer-Stiftung (Konservative)
- Friedrich-Ebert-Stiftung (Sozialdemokraten)
- Heinrich-Böll-Stiftung (Grüne)
- Rosa-Luxemburg-Stiftung (Linke)
- Friedrich-Naumann-Stiftung (Liberale)
- Stiftung der Deutschen Wirtschaft

3) *Weitere Stipendienprogramme* (Beispiele)

- Deutschlandstipendium (zusätzliche Stipendien, die von der Bundesregierung und privaten Sponsoren finanziert, aber von einigen Universitäten gewährt werden)
- Stipendienprogramme des Katholischen Akademischen Ausländer-Dienstes (KAAD) für katholische Christen
- Leistungsstipendien der Universität Hamburg

IV. Stipendienprogramme für kasachische Hochschulabsolventen für Forschungsaufenthalte in Deutschland

- nur für fortgeschrittene Forschung (nicht für Bachelor- oder Masterarbeiten)

1) *Stipendienprogramme des Deutschen Akademischen Austauschdienstes (DAAD)*

- a) Kurzzeit-Forschungsstipendien für junge Forscher
 - für Doktoranden und andere Forscher mit Masterabschluss, auch Postdocs
 - für ein Forschungsprojekt, das in Koordination mit einem deutschen wissenschaftlichen Betreuer durchgeführt wird
 - für 1 bis 6 Monate
- b) Jahresstipendien für junge Forscher
 - für Doktoranden und andere Forscher mit Masterabschluss
 - für ein Forschungsprojekt, das in Koordination mit einem deutschen wissenschaftlichen Betreuer durchgeführt wird
 - für 7 bis 12 Monate
- c) Forschungsstipendien für Promotionen in Deutschland
 - zur Erlangung des Doktorgrades in Deutschland; beste Option für ambitionierte Forscher
 - für bis zu 4 Jahre
 - siehe auch spezielles DAAD/UCA-Programm in einigen Fächern mit der University of Central Asia
- d) Forschungsstipendien für bi-national betreute Promotionen
 - zur Erlangung des Doktorgrades in beiden Ländern mit Promotionsbetreuern in beiden Ländern
 - für 7 bis 24 Monate
- e) Stipendien für ein- bis dreimonatige Forschungsaufenthalte für Hochschullehrer und erfahrene Forscher
 - in der Regel nur für promovierte Hochschuldozenten
 - nicht für Gastvorträge oder Teilnahme an Konferenzen
- f) Stipendien für den bilateralen Austausch von Hochschullehrern und erfahrenen Forschern
 - für gegenseitigen Austausch für 7 Tage bis 3 Monate
- g) Wiedereinladungsprogramm für DAAD-Alumni
 - für 1 bis 3 Monate; nur einmal alle 3 Jahre
 - spezielles Wiedereinladungsprogramm für Alumni der entwicklungspolitischen Aufbaustudiengänge (s.o., III.1.d)
 - darüber hinaus pflegt der DAAD den Kontakt zu seinen Alumni durch DAAD-Alumni-Aktivitäten in Deutschland und im Heimatland (z.B. im letzten Jahr in Öskemen)
- h) Andere Forschungsstipendienprogramme
 - Stipendien für Fortbildungs- und Forschungsaufenthalte zu Sprache, Geschichte und Kultur der deutschen Minderheiten in MOE/GUS

2) *Weitere Forschungsförderungsprogramme*

- siehe die DAAD-Stipendiendatenbank und die EURAXESS-Datenbank
- Promotionsstipendien der Hans Böckler-Stiftung (Gewerkschaften)

V. Weitere Informationen

- meine spezielle *Webseite "Study in Germany"* (Überblick über Studien- und Stipendienprogramme für ausländische Studierende der Rechtswissenschaft in Deutschland)
- *DAAD: Stipendien & Förderung* (Informationsportal zu allen Fragen, die Stipendien betreffen)
- siehe insbes die ausführlichen "Wichtigen Hinweise zu den DAAD-Stipendien"
- *DAAD-Stipendiendatenbank* (umfassende Datenbank aller Stipendien des DAAD und vieler anderer Organisationen, listet 99 Stipendienmöglichkeiten für Bürger Kasachstans, davon 71 in den Feldern Rechts, Wirtschafts- und Sozialwissenschaften)
- *EURAXESS Deutschland* (Information und Beratung zu Forschung und Leben in Deutschland)
- siehe allgemein zum Studium in Deutschland die *Webseite Study in Germany*.
- Wenden Sie sich um Rat an den *DAAD-Langzeitdozenten für Rechtswissenschaften* an der Maqsut Narikbayev-Universität, Büro 219, E-Mail: tschmit1@gwdg.de, Tel./WhatsApp: +7 775 364 2384.

(Datei: Schmitz_Studieren-Forschen-Stipendien-in-Deutschland)

Studying and researching in Germany with scholarships²

I. Why study or research in Germany?

- the advantages of studying and researching in Germany:³ German universities offer
 - the highest scientific level (universities, technical universities) or a sophisticated combination of science and practice (universities of applied sciences)
 - in a large selection of study programs
 - with good university facilities
 - in an open and international environment
- the *special advantages in the field of law*: German law, legal science and legal practice are particularly advanced and offer many interesting inspirations and experiences that may be useful to develop the law in the home country
- however: note the *language problem when studying law in Germany*:
 - studying law requires excellent language skills (C1)
 - German universities only offer a small number of study programs in law in English, even though English has long been the global lingua franca of legal science.

Appeal to the German law faculties: Offer more postgraduate study programs in English!

- There is great interest in studying German law - but little willingness to learn German to do so. German faculties must adapt to this development!
- Stop the *dramatic loss of influence of German legal science* caused by the insistence on the German language!
- Teaching German law and legal thinking in English is a challenge, but a leading German law faculty must be able to accomplish it!

II. Before you start looking for scholarships:

- Think about postgraduate studies in Germany at an early stage!
 - First complete a degree in your home country.
 - Then go to Germany for a master's/postgraduate degree.
 - Maybe attend a summer school in Germany during your studies in your home country.
- Think carefully about what you want to do and why, while you are still studying for the Bachelor degree in your home country!
- *Look for the right study program* at the right university / for the right research partner!
- *Contact the university/partner* and check whether you meet their requirements!
 - Is a master degree required?
 - What language skills are required?
- Upgrade and certify your *language skills* in good time!
 - Acquire excellent German/English language skills (at C1, at least B2 level) for a German-/English-language study program!
 - In any case, acquire a very good command of English (nowadays necessary for all sophisticated studies)
 - Update your language certificates regularly!
- Make *all preparations early*, since in Germany, everything is planned well in advance...

III. Scholarship programs for Kazakh students for studying in Germany

1) *Scholarship programs of the German Academic Exchange Service (DAAD)*

- a) Scholarships for university summer courses in Germany
 - for students (after 2 academic years) and graduates
 - only for some weeks; excellent for gaining an impression of German universities
 - a broad, annually updated range of summer schools in German and English
- b) Scholarships for study visits to Germany by groups of students
 - for groups up to 15 students up to 12 days
 - must be organized by a lecturer
- c) Scholarships for master/postgraduate courses
 - for graduates only; best option for most
 - for 10 to 24 months; also for one year in Germany as part of a master/second degree completed at home university
 - do not cover tuition fees
 - most study programs in German language are free (except in the Land Baden-Wuerttemberg)
 - most study programs in English language charge tuition fees, which can be high

¹ DAAD Lecturer in Law at Maqсут Narikbayev University, Astana (before in Yogyakarta, Hanoi, Riga); Außerplanmäßiger Professor (adjunct professor) at the University of Göttingen; www.thomas-schmitz-astana.kz, www.thomas-schmitz-yogyakarta.id, www.jura.uni-goettingen.de/schmitz, E-Mail: tschmit1@gwdg.de, phone/WhatsApp: +7 775 364 2384.

² Download this material at www.thomas-schmitz-astana.kz/Downloads/Schmitz_Studieren-Forschen-Stipendien-in-Deutschland.pdf.

³ Underlined text passages indicate links to internet resources. Just click on the link in the pdf file!

- d) Scholarships for development-related postgraduate courses
 - for graduates with at least two years professional experience
- e) ERP scholarships for graduates of economics and business administration
 - financed by the European Recovery Program
 - for 18 to 24 months, for excellently qualified graduates

2) *Scholarship programs of political foundations*

- Konrad Adenauer Stiftung (conservatives)
- Friedrich Ebert Foundation (social democrats)
- Heinrich Böll Foundation (greens)
- Rosa Luxemburg Foundation (leftists)
- Friedrich Naumann Foundation (liberals)
- Stiftung der Deutschen Wirtschaft (Foundation of German Business)

3) *Other scholarship programs (examples)*

- Deutschlandstipendium (additional scholarships financed by the Federal Government and private sponsors but granted by some universities)
- scholarship programs for Catholic Christians of the Catholic Academic Exchange Service (KAAD).
- merit scholarships of the Universität Hamburg

IV. Scholarship programs for Kazakh graduates for researching in Germany

- only for advanced research (not for bachelor or master thesis)

1) *Scholarship programs of the German Academic Exchange Service (DAAD)*

- a) Short term research grants for young researchers
 - for doctoral students and other researchers with master degree, also postdocs
 - for a research project carried out in coordination with a German academic advisor
 - for 1 to 6 months
- b) One year research grants for young researchers
 - for doctoral students and other researchers with master degree
 - for a research project carried out in coordination with German academic advisor
 - for 7 to 12 months
- c) Research grants for doctoral studies in Germany
 - for achieving the doctoral degree in Germany; best option for ambitious researchers
 - for up to 4 years
 - see also special DAAD/UCA program in some fields with University of Central Asia
- d) Research grants for bi-nationally supervised doctoral studies
 - for achieving the doctoral degree in both countries with supervisors in both countries
 - for 7 to 24 months
- e) Grants for 1 to 3 months research stays for lecturers and experienced researchers
 - usually only for lectures with doctoral degree
 - not for guest lectures or participation at conferences
- f) Grants for the bilateral exchange of experienced scientists
 - for mutual visits of 7 days to 3 months
- g) Re-invitation program for DAAD alumni
 - for 1 to 3 months; only once all 3 years
 - special re-invitation program for alumni of the development-related postgraduate courses (see supra, III.1.d)
 - in addition, the DAAD maintains contact with its alumni through *DAAD alumni activities* in Germany and in the home country (e.g. last year in Oskemen)
- h) Other research scholarship programs
 - research and advanced education stays on language, history and culture of German minorities in CEE/CIS

2) *Other research funding programs*

- see DAAD Scholarship Database and the EURAXESS database
- doctoral study scholarships of the Hans Böckler Foundation (trade unions)

V. Further information

- my special *website "Study in Germany"* (overview of study and scholarship programs for foreign law students in Germany)
- DAAD: Scholarships & Funding (information on all questions concerning scholarships)
- see esp. the "Important information for scholarship applicants"
- DAAD Scholarship Database (comprehensive database of all scholarships of the DAAD and many other funding institutions, presents 99 scholarship options for citizens of Kazakhstan, 71 in the fields of law, economics and social sciences)
- EURAXESS Germany (information and assistance for research and living in Germany)
- for general information on studying in Germany, see the website Study in Germany
- Consult for advice the DAAD Lecturer in Law at Maqsut Narikbayev University, office 219, e-mail: tschmit1@gwdg.de, phone/WhatsApp: +7 775 364 2384.

(Datei: Schmitz_study-research-scholarships-Germany)